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5_B7_9E_E4_B8_AD_E5_c65_97849.htm 广州几所高校和中学

的有关负责人解读高考新方案，多数中学反映：“综合素质

评价操作有难度” 2007高考方案实施办法出台后，无论是在

高校还是中学中都激起千层浪。文理科分开划线会给高校录

取带来什么影响？今年首次实施的综合素质评价是否会影响

招生公平？高三学生应该如何有重点地复习备考？昨日(18

日)，记者就这一系列热点问题采访了广州众多高校招生部门

和中学的有关负责人。 高校无一例外地表示，对于新政早有

准备，可以从容应对明年招生。而有中学校长表示，高考新

方案有明显的强化理科趋势，这对扭转近年来理科生“供不

应求”、文科生“供大于求”的不良局面有好处，中学也将

从高一教学起强化理科教学和理科生培养，让有条件的学生

大胆地选择理科，符合社会对人才的需求。 1、文理分科 高

校：从容应对 问：高校在操作上有变化吗？ 答：一些专业要

分别制定文理招生计划 暨大：投档方面会有一些变化。比如

说，有些学校理科比较强，有些学校文科比较强，那么文科

强的学校可能会出现理科生源的不足；相应的，理科强的学

校可能文科生源不足，实行文理分开后，这方面会得到很好

的改善。 广外：大原则上不会有什么困难，但在制定招生计

划中会和往年不一样，要多花些功夫，特别是文理兼收的专

业，就要分别制定理科招生计划和文科招生计划，以前3 X中

是不需要特别分开的。 高校负责人指出，实行文理分开划线

、分科录取，最大的好处，就是不再一条线定生源，高校可



以根据文理专业的不同需要合理选择需要的人才，对于文科

过热的现象，可以及时退档。对于招生计划不足的理科专业

，可以及时补充生源，便于高校第一时间选拔到适合专业的

人才。 中学：强化理科 喜：有利学生减负和专业发展 忧：“

大综合”仍增加学生负担 华师附中副校长杨小村：高二就开

始文理分班了，高考也应该与这个教学现状相适应，尤其是

以前高考数学文理科都是同样试卷，都按理科的要求来考数

学，这对文科学生并不公平， 而在高中新课标中，数学也是

按学生不同发展倾向设置了不同的选修系列，这必然要求高

考时对数学分科考核。 如今数学以及必考、选考科目都分成

文理科，符合新课标要求，也给学生减轻了负担，对学生今

后职业兴趣选择和专业发展有好处，也有利于各学科的发展

和专业化。 广州市第86中副校长陈正喜：文理分科、数学分

文理科是好事。但在新方案的必考科目中，仍然保留了过去

的“大综合”，可能这是为了保障这些课程的开设，防止高

考不考就不开课，但从另一角度来说，这增加了学生的负担

。 2、标准分改回原始分 高校：从容应对 问：改回原始分有

什么好处？ 答：表现成绩更清晰更直观 暨大：兜兜转转，又

改为实行原始分，这还是说明采用标准分在实践过程中有一

定的弊端，总体来说实行原始分制度，它的合理性更高了。 

广外：总体来说是好处更大，因为它表现的成绩更清晰，不

用花额外的人力、物力、财力去计算标准分，考生也更能清

楚知道自己考多少分。但它也有个不好的地方，就是以往的

高考成绩不再具有可比性，没有了参考价值。我们知道，标

准分是排位分，如果是一科考试，那它能很客观的反映学生

在全体考生中的成绩，但如果是多科考试，这种合理性便减



弱了。 广大：采用原始分，肯定是有其合理性的，觉得原始

分应该更客观些。不好的地方就是考分没有对比性。 中学：

强化理科 喜：可扭转“扎堆”功利报考 忧：两年内文科生竞

争更残酷 杨小村：采用标准分，选报某“x”科的考生如果

素质都比较高，大家考出的原始分都高，而通过换算成标准

分后，可能与选考其他“x”科的考生分数一样，这体现不了

该考生在某科的优势，造成不公平。 两种计分方式有很大不

同，标准分的区分度更高，所以学校在以标准分计分时提出

的教学要求是“均衡发展”；而原始分则比较的是学生的总

成绩，这时学校的教学要求就应该调整为“强化优势科目，

弱势科目该放则放”，高三阶段的教学目标就是让总分尽可

能地提高。 陈正喜：标准分时代，造成优秀的理科考生在高

考中吃亏，如今改为原始分，令这一矛盾得到解决。但另一

个矛盾又出现，就是“X”科的难度难保持均衡，无论是横

向还是纵向。当然，原始分取代标准分，肯定是利大于弊，

因为这能扭转当前不太均衡的人才流向，促进文科生理科生

的均衡。 不过，本届高三和下届高三学生，从目前来看，可

能还是摆脱不了这个“怪圈”，因为新方案刚刚出台，还有

一个过渡期，这两届学生大多是在旧方案思路下分科、选择

自己的方向，所以他们的比例仍是文科生多于理科生，在选

考科目上也可能有惯性思维，会选择生物等科目，而回避物

理等科。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详

细请访问 www.100test.com 


